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今日烟台 政闻

公交大整合 交通更顺畅
市区公交资源整合迈出第一步，牟平公交整体划归烟台公交集团

本报11月11日讯(记者 张琪)

11日上午，烟台市公交集团牟平

有限公司正式揭牌，拥有9条公交营

运线路，111台车的牟平公交公司正

式被纳入烟台公交集团旗下。据烟台

公交集团负责人介绍，这标志着市内

各区公交资源整合迈出了第一步。

11日上午10点，在牟平客运公

司大院内，烟台公交集团牟平有限

公司正式揭牌。据了解，牟平公交

拥有9条公交营运线路，111台车。

公交集团副总经理曲衍坤介绍，将

牟平公交纳入公交集团采用的是

整体划转的方式，即人财物全部纳

入公交集团。

据烟台市公交集团党委书记、

董事长张兵表示介绍，烟台市5个

区内共有6家公交公司，存在多家

公交公司经营一条线路的现状，出

现了公交资源浪费，各公司和线路

之间无序竞争，冷热线路分布不均

等一系列问题。按照烟台市政府的

部署，公交资源整合是一件势在必

行的大事。

张兵说，公交是一项公益事业，

整合以后每条线路都会实现车辆合

理配置，将过剩的车辆投入到人流

较少的地方，这样会更加方便市民

的出行，减少投资浪费。张兵说，烟

台公交集团拥有的公交线路占市区

公交资源的80%，自然成为公交资源

整合的主要推动者。

据了解，目前有关部门正在积

极推进理顺市区公交管理体制，按

照以资产为纽带，以公交集团为平

台，采取划转、收购或参股兼并等方

式，整合市区公交资源，积极推进市

区公交资源整合。近期，公交集团已

对部分小、散、服务质量差的个体承

包经营车辆进行了收购。

据烟台市交通运输局相关负责

人介绍，今后要逐步放开城市公共

交通经营市场，形成国有主体、多方

参与、规模经营、有序竞争的格局。

下一步还将继续加大对市区公交资

源整合的力度。

格解读公交资源整合

>>整合之困

企业隶属关系

是关键

记者从烟台市交通运输局获

悉，为进一步加快五区公交融合，

市交通局已经与相关区政府就公

交企业整合进行了协商，但由于公

交企业的所有制、隶属关系不同，

企业整合又涉及资产重组、人员安

排、稳定等多方面问题，对公交企

业整合造成了一定困难。

特别是在五区公交企业的隶

属关系方面，烟台城市公交总公司

归市交通局管理，其他公交公司归

属地管理，其中，开发区公交公司

为开发区管委直属企业，进一步整

合五区公交资源，对五区内的公

交企业实行统一管理面临着许

多困难，公交管理体制不顺畅已

成为制约五区公交融合的主要

因素。

>>整合之利

明年公交

开进高新区

在揭牌仪式现场，张兵告诉记

者，资源整合后，公交集团将考虑

在明年开辟新线路，其中一条芝罘

区-高新区-牟平区的线路正在酝

酿，明年新成立的高新区将有公交

车直达，这对烟台市区的东部发展

是一件大好事。

张兵表示，烟台市公交集团有

限公司承担着市区80%的公交客

运份额，在烟台市区公交行业中是

“老大哥”。对五区公交资源进行整

合，不但可以节约运力，促进公交

资源得到合理配置，还能优化线

网，促使公交网络得到合理布局。

同时，建设贯通五区的公交网

络体系后，将便于政府制定扶持公

交优先发展的各项政策。也能统一

服务，提高公交行业人性化服务水

准。

根据烟台市发展大市区、建设

大城市的总体思路，将市区公交资

源加以整合，统一规划配置公交资

源，统一场站建设，统一管理模式，

统一服务标准，使城市公交由分散

走向集中是大势所趋。

组建成立烟台市公交集团之

后，将有助于推进五区公交资源

整合，建设五区公交网络体系。烟

台市公交集团将根据城市交通规

划、经济社会发展以及市民出行

实际需要，加快市区公交资源的

整合，建设贯通五区的公交网络

体系。

>>整合之因

5区有6家

公交公司

在11日烟台市公交集团牟平

有限公司正式揭牌之前，烟台市五

区内共有6家国有、民营等各种成

分的公交企业，分别是烟台市公交

集团有限公司、烟台开发区公交公

司、福山客运公司、福海公交、莱山

公交公司、牟平区客运公司。

烟台市公交集团副总经理曲

衍坤告诉记者，烟台市区的公交现

状是历史遗留问题造成的，公交企

业分散各自经营的状态甚至可以

追溯到上世纪八九十年代。

市区公交资源整合为何如今

才迈出第一步？曲衍坤说，这么多

年来时机一直不成熟，民营的公交

公司多以盈利为主要目的，而很少

考虑其他因素。目前，除了烟台市

公交集团有限公司外，多数公交运

营企业的运营车辆不足百辆，几乎

每个区都有自己的公交公司。由于

复杂多元的投资经营主体、重叠严

重的公交线路设置，使公交资源配

置、运力搭配、站点设置、线网布局

等方面，存在结构性矛盾，部分公

交线路载客率低、运营效益下降、

亏损加大，公共资源存在浪费现

象。这样造成了部分线路存在大量

乘客投诉的现象。而市区公交企业

分散经营的最大弊端有两点，资源

浪费和市民出行得不到有效保障。

烟台公交

大事记

烟台市公交行业管理

自2001年4月由城管划归

交通管理。

自 2002年开始全面

实施中巴退市工作，共历

时三年、投资 1 . 5亿元完

成了 2 7条线路的中巴退

市工作，退市中巴644台，

新 购 置 大 巴 6 4 9 台 。至

2005年10月份，烟台市区

小公共汽车全部退出了

公交市场。

以中巴退市为契机，

分期分批推进城市公交

公司化、集约化经营，目

前，市区公交线路全部实现

了公司化、集约化经营。

为推动城市公交科

学发展，投资 7 0 多万元

聘请上海同济大学专家

编制了《烟台市公共交通

规划》。
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